
El próximo 5 de mayo se celebran 
elecciones a Rector en la UCM.  Durante 
la campaña electoral los candidatos se 
han dirigido a los tres grupos que forman 
la comunidad universitaria (estudiantes, 
profesorado y PAS) como bloques 
aislados. Ante esta fragmentación, se 
hace evidente que es un buen momento 
para retomar el significado de la palabra 
Universidad.

Universidad viene del latín 
Universitas. Unus quiere decir uno y 
verto quiere decir girado, convertido. 
La universidad es una realidad que está 
girada, convertida al conocimiento. ¿Y eso 
qué significa? Es una forma de entender la 
comunidad universitaria como una vida 
apasionada y atractiva, que tiene como 
centro el conocimiento. Esa comunidad 
universitaria ya existe en la UCM pero se 
ha ido debilitando en los últimos años. 
Un buen Rector es el que reconoce la 
existencia de sujetos, presencias y grupos 

que desde el interior de la universidad la 
revitalizan, que alienta el trabajo común, 
y favorece la presencia de dinámicas que 
persiguen el saber.

Uno de los puntos clave de una 
comunidad universitaria como esta es 
la relación entre alumnos y profesores: 
una relación en la que se produce una 
transmisión real del conocimiento. Para 
ello es necesario que haya profesores 
que sepan, que investiguen, que no se 
queden estancados. Hay que  favorecer, 
efectivamente, la investigación, pero sin 
que en ningún caso se pierda de vista 
la otra gran función del profesorado: 
la docencia.  La docencia no puede 
convertirse en  un peaje para la labor 
investigadora. Las clases son  el lugar en el 
que el profesor y el alumno se encuentran. 
Para fomentar ese encuentro conviene 
premiar a los mejores profesores y  dar 
un valor real a la docencia en la  carrera 
universitaria. El PAS no está fuera de esta 
ecuación; es parte imprescindible  de la 
Universidad, participando con gestos tan 
concretos como abrir las clases,  prestar 
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libros, tramitar las actas, etc; 
favoreciendo el conocimiento. 

 

La vida de la comunidad 
universitaria no se reduce a lo 
que ocurre en clases, despachos o 
laboratorios. En torno a ellos hay 
una serie de actividades que la 
complementan; deporte, teatro, 
música, seminarios, conferencias, 
la vida de las asociaciones...   Los 
seminarios o las conferencias 
tienen un papel importantísimo, 
que muchas veces pasa inadvertido: 
son la expresión de  distintas 
identidades. La universidad 
es una, pero se caracteriza por 
una pluralidad y diversidad de 
formas de pensar, por diferentes 
experiencias de lo humano que 
entran en diálogo. El encuentro 
entre estas experiencias contribuye 
a la formación de los estudiantes y 
enriquece a  los profesores. Muchas 
de  estas iniciativas tienen que 
luchar contra viento y marea para 
salir adelante; las  instituciones 
universitarias no las fomentan o  
les ponen trabas. El futuro Rector 
debería apoyar estas iniciativas que 
vienen desde abajo y que construyen 
la universidad, convirtiéndola en 
un lugar dinámico de intercambio 
de ideas

El endeudamiento de la UCM 
es un problema real. Esta falta 
de dinero, además de reclamar a 
una mejor gestión, puede ser la 
oportunidad para pensar formas 
nuevas y originales de solucionar los 
problemas. Una de las propuestas 
que han llegado a este periódico 
sugerían contratar apriendices de 
la construcción para  arreglar las 
goteras de su facultad con menor 
coste. Esta solución, que deberá 
ser revisada en su viabilidad, es 
ejemplo de un interés y de una 
solución original, aportada por un 

alumno. Aplicarla exige libertad frente a muchos intereses creados y un 
afecto decidido por la vida universitaria. 

La  Universidad Complutense  es una universidad pública. Lo público 
no es solo lo que gestiona la administración. Público es aquel espacio que 
se construye gracias a los que dan un paso y asumen la responsabilidad 
de construir un lugar para todos. Este paso puede ser tan sencillo como 
avisar de que un microondas está roto, o tan comprometido como 
implicarse en política, bien como representante del claustro, director 

de un departamento, o delegado 
de clase.

Los amigos que formamos 
la Asociación Cultural Atlántida 
(asociación que publica este  
periódico) valoramos la  vida 
de la UCM y constatamos 
las posibilidades reales para 
encontrar compañeros de camino 
en la aventura del conocimiento. 
Dentro de la UCM , hemos podido 
vivir preguntarse por toda la 
realidad hasta llegar a su misterio.

Los candidatos a Rector han 
dado un paso al frente y se han ofrecido para aceptar el importante 
desafío de liderar la Complutense. Es de agradecer su coraje e interés por 
el buen gobierno de la UCM, el suyo y el de otras muchas personas que 
con sus gestos, a veces desde el anonimato, ayudan a construir este lugar.

Es el momento de tomar una decisión y votar con responsabilidad. 
Es mucho lo que está en juego. . Atlántida propone votar a un Rector que 
se comprometa con una Universidad que estime y favorezca la presencia 
de vida compartida en torno al saber y al conocimiento.

Los candidatos a 
Rector han dado un 

paso al frente y se 
han ofrecido para 

aceptar el importante 
desafío de liderar la 

Complutense
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1 ¿Qué línea de gobierno 
propone para la 

Complutense? ¿Cuáles son 
las propuestas fundamentales 
de su programa y cuál es la 
novedad de su candidatura 
frente al resto?

Mi propuesta fundamental 
se resume de forma muy sencilla: 
debate, diálogo y consenso. Algo, 
esto último, aunque parezca 
mentira, nuevo en nuestra 
Universidad. Todas las propuestas 
de mi programa, sin embargo, son 
fundamentales, porque lo son para 
las personas afectadas. Abarcan 
mis propuestas el entorno material 
en el que llevamos a cabo nuestras 
actividades (edificios, espacios, 
equipamiento), la financiación, las 
plantillas (PAS y PDI), el diseño de 
la vida académica, la investigación 
y la internacionalización. Mi 

primera tarea será la de consensuar 
una jerarquía de prioridades 
para abordar los problemas más 
graves. Los más importantes son 
los de la seguridad y salud laboral 
y, a continuación, los problemas 
de las plantillas, para solucionar 
todos ellos es necesario ir a otro 
modelo de financiación de la 
Universidad, basado no en un 
principio de reparto, sino en el 
de atención a las necesidades de 
nuestra Universidad. Hay objetivos 
que si no pueden conseguirse 
de forma inmediata, habrá que 
trabajar para que sean una realidad: 
bajar las tasas para las matrículas, 
recuperar la financiación de la 
Acción Social anterior al 2007. 
No conozco las propuestas del 
resto de sus candidatos, pero 
conozco sus hechos, me diferencio 
considerablemente de aquellos en 
esto último.

2 Los estudiantes nos 
encontramos con 

profesores malos o sin interés 
por la enseñanza, clases 
mediocres y unas medidas 
de control que no tienen 
resultado. ¿Qué medidas 
concretas propone para la 
mejora de la docencia?

Esta es una pregunta difícil 
de responder porque la respuesta 
exigiría un espacio muy superior al 
de doscientas palabras. Allí donde 
haya “profesores malos” o “sin 
interés por la enseñanza” habrá 

que averiguar las razones. Algunas 
puede que estén relacionadas con 
los contratos del profesorado, con 
sus posibilidades de promoción, 
con las tareas burocráticas, excesivo 
número de estudiantes por aula, etc. 
Estás causas y otras parecidas puede 
que fundamenten algún o algunos 
aspectos de la desmotivación. 
Otras puede que estén relacionadas 
con un imperfecto seguimiento 
de la actividad docente, habrá que 
revisar los protocolos de actuación 
del programa Docentia. Las clases 
mediocres y las medidas de control 
que no tienen resultado habría que 
analizarlas con cuidado para buscar 
las soluciones adecuadas. ¿Medidas 
concretas para mejorar la docencia? 
La primera mejorar las condiciones 
materiales de la enseñanza, la 
segunda diseñar formas de motivar 
al profesorado. Estas medidas no 
pueden describirse con facilidad, 
pero, sin duda, están relacionadas 
con las causas de la desmotivación 
a la que he aludido. Habría que 
suprimir las causas. Y habría que 
hacer un seguimiento riguroso de 
la docencia y eliminar todas las 
disfunciones que se detecten.

3 Uno de los problemas 
de esta universidad es 

la deuda inmensa en la que está 
inmersa, de la que ni siquiera 
se conocen los números. 
¿Cómo propone gestionarla?

Pues, como se indica en la 
pregunta, lo primero que habrá que 
hacer para gestionar la deuda de la 
UCM será conocer con precisión los 
números. Habrá que evaluar esa 

Dámaso López

Entrevistas a los  candidatos
Preguntas enviadas por distintos integrantes de la UCM 
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deuda y habrá que 
establecer planes de financiación 
para ella o, en su caso o además, 
habrá que preparar planes de 
absorción de la deuda a través de 
los presupuestos ordinarios. La 
deuda, ¿cómo se ha originado? 
Habrá que averiguarlo, para 
no repetir errores, pero, en 
cualquier caso, la UCM no ha 
gastado más dinero del que tenía 
que gastar, sino menos o mucho 
menos. Así lo muestra el estado 
lastimoso de nuestros edificios 
y nuestro pobre material de 
equipamiento. La mejor forma 
de acabar con la deuda seguro 
que será la de multiplicar por 
tres el presupuesto anual de la 
UCM. De forma que habrá que 
subir al umbral de financiación 

hasta el límite que permita a 
nuestra institución atender 
todos los servicios que debe 
atender. Me parece que la 
mejora de la financiación de la 
UCM hará más soportable la 
deuda. Sin conocer la magnitud 
exacta de la deuda, cualquier 
propuesta para cancelarla, en 
realidad, se hace a ciegas.

1 ¿Qué línea de gobierno 
propone para la 

Complutense? ¿Cuáles son 
las propuestas fundamentales 
de su programa y cuál es la 
novedad de su candidatura 
frente al resto?

Frente al actual modelo de 
concentración del poder en el que 
el Rector y el Consejo de Dirección 
mandan y el resto de la Universidad 
sólo puede obedecer, propongo un 
gobierno participativo en el que 
parte de las competencias rectorales 
sean transferidas a los centros 
(Facultades, Institutos, Centros 
Adscritos, etc.) aprovechando que 
deben modificarse los Estatutos. 

El primer caso en que debe 
aplicarse es para decidir, por la 
mayoría de la UCM, el modelo de 
titulaciones que queremos (3+2 ó 
4+1).

La principal novedad de mi 
candidatura es que mientras otros 

proponen la continuidad de los que 
han gobernado durante los últimos 
12 años, es decir la continuidad del 
deterioro de la UCM, o de quien 
desde el Ministerio ha perjudicado 
no sólo a nuestra universidad 
sino a toda la universidad pública, 
propongo un cambio de modelo de 
organización y gobierno.

2 Los estudiantes nos 
encontramos con 

profesores malos o sin interés 
por la enseñanza, clases 
mediocres y unas medidas 
de control que no tienen 
resultado. ¿Qué medidas 
concretas propone para la 
mejora de la docencia?

La mejora de la docencia en 
la UCM requiere seleccionar la 
calidad del profesorado que se 
recluta por la Universidad y un 
control obligatorio, y no voluntario 
como ahora, de la calidad de su 
actividad docente. 

Sin embargo los últimos 
equipos rectorales han mantenido 
la política de contratar Profesores 
Asociados como mano de obra 
barata para sustituir a Catedráticos 
y Profesores Titulares de 
Universidad que se jubilaban. Se 
han despreocupado del futuro 
de los profesores interinos y han 
inventado fórmulas de continuidad 
de los Ayudantes Doctores poco 
legales que amenazan su futuro 
inmediato.

En definitiva, con jóvenes 
profesores mal pagados, 
desmotivados por su precariedad 
académica, sin medios para su 
actividad docente o para realizar 

Rafael Calduch

"Mi propuesta 
fundamental se 

resume de forma 
muy sencilla: 

debate, diálogo y 
consenso."
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prácticas con sus alumnos, es muy difícil 
imaginar cómo se puede mejorar la 
enseñanza en la UCM si previamente no 
se cambia el modelo de su organización 
y, al mismo tiempo, no se aplica un 
plan de financiación complementaria 
que logre reducir las tasas de matrícula, 
aumentar las becas UCM, mejorar las 
instalaciones, consolidar el profesorado, 
reclutar nuevos profesores que refuercen 
la enseñanza y, desde luego, mejorar las 
retribuciones.

3 Uno de los problemas de 
esta universidad es la deuda 

inmensa en la que está inmersa, 
de la que ni siquiera se conocen 
los números. ¿Cómo propone 
gestionarla?

Desde luego no es creíble que 
Andradas y Carrillo que siendo 

Vicerrector y Rector, crearon esa deuda sean los que ahora se ofrecen 
para resolverla. Pero tampoco Morán quien desde el Ministerio 
participó en las decisiones de recorte de recursos financieros para 
la universidad pública española.

Mi propuesta contiene tres 
líneas básicas de acción:

1º.- Recortar los sueldos 
exorbitantes de altos cargos de la 
UCM nombrados por el Rector, 
que poseen sueldos superiores 
en un 30% al de profesores 
cualificados con décadas de 
docencia e investigación.

2º.- Renegociar la deuda 
actual, de más de 76 millones 
de €, para exigir las mismas 
condiciones que tiene la 
financiación de la deuda de 
la CAM y que ya este mismo 
año habría supuesto un ahorro 
por el pago de intereses de 1,9 
millones de €. Algo que el actual 
Rector podría haber intentado 
pero que promete para el futuro.

3º.- Aplicar, en colaboración 
con los centros de la UCM 
(Facultades; Clínicas; Institutos; Grupos de Investigación; etc.), un 
Plan de Financiación Complementaria a los ingresos de matrícula 
y la aportación de la CAM, y que dentro de 4 años podría alcanzar 
fácilmente unos 80 millones de € equivalente a los ingresos en 2009.

"La mejora de 
la docencia en la 
UCM requiere 

seleccionar 
la calidad del 

profesorado que 
se recluta por 

la Universidad 
y un control 

obligatorio, de 
la calidad de su 

actividad docente 

"

Fácil

Difícil
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1 ¿Qué línea de gobierno 
propone para la 

Complutense? ¿Cuáles son 
las propuestas fundamentales 
de su programa y cuál es la 
novedad de su candidatura 
frente al resto?

Quiero para la UCM un 
gobierno plural, profesional, 
de personas preparadas y 
comprometidas. Verdaderos 
profesionales académicos y PAS 
que se ocupen de genuinas políticas 
universitarias y que ofrezcan 
soluciones a los innumerables 
problemas que surgen cada día. 

La UCM necesita estabilidad 
institucional. Mi propósito es situar 
a la Complutense en el puesto de 
liderazgo que le corresponde en el 
panorama universitario español y 
europeo. Los ejes de mi propuesta 
se basan en conseguir: estabilidad 
presupuestaria y estructural; 
la captación de recursos 

propios vinculados a nuestra 
actividad; internacionalización; 
rigor académico y apoyo a la 
investigación.

Sólo así podremos recuperar 
el prestigio que es tan importante 
para una universidad. 

2 Los estudiantes nos 
encontramos con 

profesores malos o sin interés 
por la enseñanza, clases 
mediocres y unas medidas 
de control que no tienen 
resultado. ¿Qué medidas 
concretas propone para la 
mejora de la docencia?

Lo primero 
es garantizar la 
docencia, que 
las clases se 
impartan y que 
se imparten bien, 
que se cumplan los 
programas y que 
los estudiantes 
consigan las 
c o m p e t e n c i a s 
que se proponen 
para cada materia. 
P r o p o n g o 
g e n e r a l i z a r 
los mecanismos de control de 
la actividad docente. Impulsar 
la evaluación y mejora de la 
actividad docente del profesorado, 
atendiendo a las especificidades de 
cada área. Todo profesor de la UCM 
deberá obligatoriamente someterse 
a evaluación docente. La utilización 
del programa DOCENTIA será una 
de las herramientas a utilizar, pero 

no la única. 

3 Uno de los problemas 
de esta universidad es 

la deuda inmensa en la que está 
inmersa, de la que ni siquiera 
se conocen los números. 
¿Cómo propone gestionarla?

Lo primer realizar una auditoria 
interna para identificar el alcance 
de la deuda. Se estima que es una 
cifra en torno a los 100 millones de 
euros. Evidentemente la deuda hay 
que pagarla. Habrá que establecer 
un programa de amortización de 
la misma y el pago de sus intereses. 
Negociar con la Comunidad de 
Madrid la posibilidad de financiar 
parte o toda la deuda, mediante 

una asignación 
equilibrada y 
estable, a corto y 
medio plazo (tres 
y cinco años). 
Necesitamos no 
endeudarnos más 
y para pagar la 
deuda necesitamos 
ingresar más de 
lo que gastamos. 
Por eso propongo 
una contabilidad 
analítica para 
controlar todos 
nuestros costes 

e incrementar los ingresos 
especialmente en el epígrafe 
de actividades propias, tanto 
docentes (títulos propios, 
formación continua, etc.) como 
de investigación (rendimiento 
proyectos de investigación, 
patentes, cátedras etc.). 

Federico Morán

"Los ejes de mi 
propuesta se basan 

en conseguir: 
estabilidad 

presupuestaria y 
estructural "
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La vuelta de los cuartos 
de Champions asomaban en la 
retina de atléticos y madridistas 
como noventa minutos, o más si 
hubiera sido necesario, dedicados 
a un fútbol cargado de un galope 
revanchista. Lo que había en juego, 
más allá del pase, era una cuestión 
de liderazgo. La ida acabó donde 
Simeone quiso. El entrenador 
rojiblanco había vuelto a hacer de 
la camiseta de los suyos barrotes 
inexpugnables para los blancos. 
Exhaustos, los madridistas  parecían 
revivir las sensaciones constantes 
de inferioridad. Como una comida 
de mal gusto e indigesta. Y todavía 

no se sabía que Modric, motor 
blanco iba a faltar en la vuelta. 
Benzema también se lo iba a perder.  

La afición blanca anduvo 
errante dándole vueltas al cómo 
y con quién sacarían los suyos la 
eliminatoria adelante frente al 
Atlético sin unas piezas que no 
tienen parangón en la plantilla. En 
el otro lado de la capital, el silencio 
y la prudencia dominaban las 
jornadas.  

Todo lo esperado quedó en 
un encuentro serio, demasiado 
incluso, con poco espacio para 
la sorpresa y los genios. Fue un 
partido más bien liviano de no ser 
por la chispa de justicia y felicidad 
que generó el gol de Chicharito. Sí 

algo le falló a Simeone fue rescatar 
su propio espíritu, ese que está 
mezclado entre las abundantes 
tardes de brillantes victorias en el 
desaparecido Metropolitano y el 
actual Vicente Calderón.  

El Atlético lo tenía claro: 
esperar y esperar. Hasta que James 
engendró una nueva pared con 
Cristiano y éste envió a las botas 
de Chicharito el pase que acabaría 
en un gol determinante cargado de 
emociones. Con ese tanto se hacía 
justicia, pues a los puntos el Madrid 
fue superior en la ida y la vuelta. Y 
el fútbol se volvió romántico. Que 
marcara Chicharito era acabar un 
cuento de forma empalagosa pero 
ecuánime. ¿Quién no aplaudió 

Al aficionado denle un peleón, al 
futbolista, una ocasión
Cristian Serrano

José Carrillo                                           Carlos Andradas

Sin respuesta Sin respuesta

SECCIÓN DEPORTIVA 
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por él? Alguien así no 
puede tener enemigos. 
Sonríe, trabaja, es sencillo 
y agradecido. Y el fútbol 
con él. Los pocos minutos 
de los que había dispuesto 
el mexicano hasta la fecha 
solo hablaban de una cosa: 
fidelidad a su trabajo y a 
unos colores en los que, en 
principio, está de paso.  

La afición lo ha 
sabido. Aquel que va cada 
domingo conoce sin hablar 
a un hombre tan diáfano 
como Javier Hernández, 
pues es chico de rasgos 
claros. Su boca siempre 
esboza alegría sincera, el 
chaval técnica tiene y un galope 
vibrante para secundar su gracia. 
Así ha sido él en cada envite en 
el que ha participado. Siempre 
secundario. Un accesorio poco 
utilizado por Ancelotti.  

Su oportunidad solo podía 
llegar de forma accidental. Y llegó 
con la lesión de Karim. Hasta 
entonces hubo muchos días en 
el silencio. ¿Cuántas veces habrá 
pensado en sus días como jugador 
del Madrid? Y es natural que así 
haya sido. “¿Ha tenido sentido venir? 
¿Merece la pena lucir este escudo 
en poco más que entrenamientos? 
¿Vale la pena mi trabajo?” se habrá 
dicho en no pocas ocasiones 
Chicharito. Pero no bajó los brazos. 

Y eso lo supo su entrenador, que 
no quiso dar pie a extrañezas en 
el ataque para el partido más 
importante de la temporada  hasta 
la fecha. Y lo saben los seguidores. 

Los hombres y mujeres que 
pueblan los estadios de fútbol 
desean encontrarse con  jugadores 
intrépidos, constantes, valientes 
y peleones. Reconozco que a mí 
me conquistó un sábado. Tuvo su 
oportunidad frente al Eibar como 
titular y repartió juego como si 
llevara toda la vida en el equipo, 
encima marcó con un espléndido 
remate de cabeza.  

Venía de haber jugado en 
Vallecas, migajas con poco sentido 
esa misma semana. Muchas veces 

me he preguntado cómo sería su 
vuelta a casa después del partido 
frente al Rayo. Alguno se hubiera 
declarado en rebeldía. Él, inteligente 
y paciente, mientras se montaba en 
el coche algo taciturno, ya pensaba 
en el siguiente entrenamiento. 
Todos esos gestos cargados de amor 
propio puestos a los servicios de su 
actual equipo ya habían calado en 
los seguidores blancos. También 
en el míster. La oportunidad llegó 
y con ese gol definitivo muchos 
sintieron marcar una parte del 
tanto, darle algo de fuerza. Esa pizca 
de  un gol de muchos significa que 
hay una parte de la personalidad de 
Chicharito a la que todos aspiramos 
en nuestro vivir cotidiano.

PROMOCIÓN PARA ESTUDIANTES HASTA

Depilación láser diodo unisex : rápido,        
eficaz e indoloro.
 •piernas completas……  40 Euros/SESIÓN

 •ingles o axilas ………….  20 Euros/SESIÓN

       • Limpieza facial+ hidratación  -20%
       • Masajes relajantes y reductores                     
    (trabajados  con cosmética natural aromaterapéuticos.)

Infórmate en nuestra web  www.esteticaconarmonia.com - Calle. Guzman el Bueno Nº9 – Telf.91 549 98 40

Te esperamos para diagnóstico gratuito

50% 


